

DIOCÈSE DE SAINT-HYACINTHE. — Du 21 sept., saint Matthieu (Belœil) ; de ce jour, saint Damien (Bedford).

DIOCÈSE DES TROIS-RIVIÈRES. — Du 21 sept., saint Matthieu (Caxton) ; du 22, saint Maurice ; du 27, sainte Thècle.

DIOCÈSE DE SHERBROOKE. — De ce jour, saint Adolphe (Dudswell).

DIOCÈSE DE VALLEYFIELD. — Du 26 sept., sainte Justine (Newton).

DIOCÈSE DE PEMBROKE. — Du 24 sept., N.-D. de la Merci (Bancroft).

DIOCÈSE DE JOLIETTE. — Du 23 sept., saint Lin ; du 24, Notre-Dame de la Merci ; du 25, saint Cléophas ; de ce jour, saint Cosme et saint Damien.

J. S.

L'ÉVANGÉLISATION DU CANADA



Le Canada vient de célébrer de grandes fêtes en l'honneur du troisième centenaire de la fondation de Québec par Samuel de Champlain, en 1608, et du deuxième centenaire de la mort du premier évêque de cette ville, Mgr de Laval-Montmorency, décédé en 1788, en odeur de sainteté.

Le hardi marin de Saint-Mâlo, qui fit, du hameau indien de Québec, une ville française, joignait au génie de la colonisation une âme d'apôtre. Il avait coutume de dire, rapporte le P. Charlevoix, « que le salut d'une âme valait mieux que la conquête d'un empire ». Aussi ne négligea-t-il rien pour faire « l'œuvre de Dieu », dans la Nouvelle France, pas plus qu'il ne se désintéressait de ce qui pouvait accroître « la renommée des français ».

Dès l'origine, les diocèses de Bayeux et Lisieux se trouvèrent mêlés à l'évangélisation du Canada et à l'organisation de l'Eglise catholique dans ce pays.

C'est d'Honfleur que partirent, en 1615, les quatre Récollets envoyés, à la demande de Champlain, par le P. Jacques Garnier de Chapouin, provincial de Saint-Denis, pour être les premiers apôtres du Canada. On nous a conservé le nom de ces